

yo estaba tratando de hacer lo mejor en ese momento, ¿qué pasaba con la esposa de S. o más bien que había hecho ella?

Bueno, esta es la historia que me contó la Sra. F. Tasha (así le dicen a la esposa de S). No dejó la casa de la Sra. F. sino hasta cerca del mediodía en lugar de atender a su solicitud de salir de la casa temprano antes de que alguien viniera a ver su casa como seguramente sería el caso. La muy amable preocupación de la Sra. era no sólo por la seguridad de Tasha, sino por la de su propio esposo. Ella tiene dos hijos pequeños, uno de apenas de nueve meses.

Finalmente abandonó la casa de F. y no hizo nada de lo que le dije la noche anterior. ¿Qué hizo entonces? Esto es en sustancia lo que hizo ese día según supieron después nuestros camaradas. Escribió una carta a las autoridades policíacas diciendo que ella era una bolchevique más peligrosa que su esposo, por lo cual ella deseaba que el gobierno mexicano la deportara junto con su esposo. Por supuesto que su declaración verbal, obtenida de las autoridades, apareció en la prensa. No tengo manera de conocer las palabras exactas de la carta que escribió. De cualquier manera fue arrestada con protección y posteriormente fue a su casa acompañada por un policía y se llevó consigo todas sus pertenencias y las de su esposo. Hasta donde sé hizo lo que hizo sin consultar o avisar a nadie. Vimos en los periódicos que había sido conducida a Veracruz para ser deportada a Francia, pero posteriormente fue trasladada a Kuretaró,⁴⁴ al campo militar de allí y después a Manzanillo, un puerto en el Pacífico, de donde fueron llevados a Panamá.⁴⁵ En lo que a ella respecta aparentemente está bien: consiguió lo que deseaba. Ahora está con su esposo. Pero ese no es el final. Como dije antes, le di \$100.00 en oro americano esa noche en casa de la Sra.

⁴⁴ N. del T. Así aparece en el original. Se trata de Querétaro.

⁴⁵ En realidad, fueron deportados a Guatemala.